

昭和三十六年五月三十日(火曜日)
午前十一時四十一分開議

出席委員
委員長 中川 優思君
理事内田 常雄君 理事小川 平二君
理事岡本 茂君 理事中村 幸八君
理事板川 正吾君 理事松平 忠久君
有馬 英治君 小沢 辰男君
海部 俊樹君 神田 博君
齋藤 憲三君 笹本 一雄君
田中 榮一君 田中 龍夫君
中垣 國男君 林 博君
南 好雄君 幸田 勝右門君
加藤 清二君 小林 ちづ君
中嶋 英夫君 中村 重光君
伊藤卯四郎君 春日 一幸君
出席國務大臣

同日

委員海部俊樹君辞任につき、その補欠として正示啓次郎君が議長の指名で委員に選任された。

販売審議会(第二十一条—第二十六条—第四十二条
(第四十三条—第四十八条—第四十九条—第五十四条)

条に改める。

「第一条の見出し中「目的」の下に「及び運用上の配慮」を加え、同条に次の二項を加える。

2 この法律の運用にあたつては、割賦販売を行なう中小商業者の事業の安定及び振興に留意しなければならない。

第六条に次の二号を加える。

六 所有権の移転に関する定めがあるときは、その内容

第五条第一項中「購入者のために商行為となる契約を除く。」を削り、同項中「十五日」を「二十日」に改め、同条に次の二項を加える。

3 前二項の規定は、指定商品に係る割賦販売の契約であつて購入者のために商行為となるものについては、適用しない。

第六条第一号及び第二号中「割賦販売に係る価額」を「割賦販売価格」に相当する額に改める。

第九条第二項を削る。

第十条第一項中「前条第一項」を「前条に、同項」を「同条」に改める。

割賦販売法に対する修正案

修正する。

条目中「第四章 雜則(第三十六条—第四十七条)」を「第五章 創賦販法則(第四章 創賦販法則)」とし、第六章を削る。

3 通商産業大臣は、百貨店業者(百貨店法(昭和三十一年法律第百十

五号)第三条の許可を受けた者

六号)第三条の許可を受けた者

をいう。又は指定商品の製造業者

が第十二条第一項の申請書を提出

する場合において、その申請に係

る前払式割賦販売の事業活動が、

中小商業者の前払式割賦販売の事

業活動に影響を及ぼし、その利益

を著しく害するおそれがあると認

めるときは、その登録を拒否する

ことができる。

第三十八条 審議会は、委員十人以

内で組織する。

第三十九条 委員は、学識経験のあ

る者のうちから、通商産業大臣が

任命する。

(組織)

第三十条 審議会は、委員十人以

内で組織する。

第三十一条 委員は、非常勤とする。

(勤務)

第三十二条 委員は、非常勤とする。

(省令への委任)

第三十三条 この法律に定めるもの

のほか、審議会の組織及び運営に

関し必要な事項は、通商産業省令

で定める。

附則第一項に次のただし書きを加え

る。

ただし、第四章の規定は、公布

の日から、第三十条の規定は、公

布の日から起算して一年を経過し

た日から施行する。

附則第四項中通商産業省設置法第

九条の改正規定の次に次のように加

える。

第一類第九号 商工委員会議録第四十四号 昭和三十六年五月三十日

委員正示啓次郎君辞任につき、その補欠として海部俊樹君が議長の指名で委員に選任された。

六号)第三条の許可を受けた者をいう。又は指定商品の製造業者が第十二条第一項の申請書を提出する場合において、その申請に係る前払式割賦販売の事業活動が、中小商業者の前払式割賦販売の事業活動に影響を及ぼし、その利益を著しく害するおそれがあると認められるときは、その登録を拒否することができる。

第三十八条 審議会は、委員十人以内で組織する。

第三十九条 委員は、学識経験のある者のうちから、通商産業大臣が任命する。

(組織)

第三十条 審議会は、委員十人以内で組織する。

第三十一条 委員は、非常勤とする。

(勤務)

第三十二条 委員は、非常勤とする。

(省令への委任)

第三十三条 この法律に定めるもの

のほか、審議会の組織及び運営に

関し必要な事項は、通商産業省令

で定める。

附則第一項に次のただし書きを加え

る。

ただし、第四章の規定は、公布

の日から、第三十条の規定は、公

布の日から起算して一年を経過し

た日から施行する。

附則第四項中通商産業省設置法第

九条の改正規定の次に次のように加

える。

点と申しましようか、輸出上のマイナスと申しましようか、そういう点は何ら考へてはいらっしゃらないのでしょうか。

○今井(善)政府委員 必要以上にやりますと事は何と申しますか、自由を束縛するという関係でマイナスが出てくると思いますので、改正点は必要最小限度にとどめております。

○加藤(清)委員 必要最小限度にとどめていらっしゃるが、行なわれるごとに至りまして、たとえば負担金の徵収であるとか、アウトサイダー規制であるとか、特に輸入の場合などは、その輸入業者と需要者の国内取引の協定が行なわれるとかいうことが、主たる改正の要點のようござりまするけれども、それが行なわれることによって国内に及ぼされる悪影響ですね、それは一体あるとお思いなさるのである。そういうものは全然ないというお考えの上に立つてこの改正を試みられたのでございましょうか。私どもは輸出振興はしたい、しかしそのためには罪もない国民や消費者に悪影響が及ぼされるることは最初から除去してからなければならない、かように思ひますのがゆえにお尋ねするわけでござります。

○今井(善)政府委員 いろいろのこと限度である。あるいは関係中小企業あるいは農林漁業者に害を及ぼさない、あるいは消費者に不当の不利益を招かないことというふうなことを条件として認可するわけでございまして、法律の建前としてさような点からいろいろ配慮しておりますとともに、認可

の際にもさようにいたしたいと思いますし、特にこの法律の立て方のみならず、運用の面において、さような点は考慮してはいらっしゃらないのですか。

○加藤(清)委員 あなたがどのように注意して参りました

同行為の協定の内容は御承知の通り、価格、数量、品質、意匠その他の事項、それから取引条件や購入条件にまで及んでいたわけでござります。このことがやがて農業関係に例をとつてみると、それが南朝鮮に着きますと大体七百円台、台湾に着けてもそのような値段でいる。インドやビルマの方向へ着ければならない。ところが同じものが南朝鮮に着きますと大体八百円台になる。これまた多くの犠牲をだんだん少なくする傾向にあるか、そうでないかといえば、私はむしろドライの硫安などとの国際プライスの関係、あるいは輸出競争、入札競争の関係であります。内地の農民に背負わせる負担は多くなるではありますけれども、その折に詳細にわたって御質問をいたしました。この際の実態を受ける農民側にとりましては、石当たり一円の米価に対して硫安一かます十貫目俵八百円は一体高過ぎるのではないか、安くしてもらいたい、こういかに懇請してみても、出血輸出の分を何とかしなければならないかお尋ねするわけでござります。

○今井(善)政府委員 いろいろのこと料審議会は終わっておりますが、その結果によると、いやそぞじやないのだ、出血輸出すると、なまく、事実六百円台でできます。肥料審議会の答申その他を見ますと、御答弁申し上げますと、現在御承知のようにたとえば繊維品にしろ難貨にいたしましても、日本人商社の競争によれば、余剰物資として、それを加工するところもある、あるいは八百円をこななければなりません。このガットの規定におきましては、國際価格よりも、コストを割り、あるいは単に安売りをして、決して安売りさせるために協定を結ぶという現状を何とかやめたいためにいろいろの協定をするといふふなことは、ガットの精神にもそ

こないう審議が毎度繰り返されており、それが何をもそのまま八〇でもって売る必ず、運用の面において、さような点は考慮する場合ではございませんのでな

う十分心配のないように注意して参りました

か一〇五とかいう例がございます。それを何もそのまま八〇でもって売る必要がありますわけございまして、日本人商社なりあるいはメーカーがもとと高く売ろうという足並みがそろつて、努力いたしますれば、これがたとえば九〇に、それでも國際価格よりも安く売れるということになるのであります。

○加藤(清)委員 そういふうにお答えになるだろうと思ひますればこそ硫安を例にとつたわけござります。なぜ、これはメーカー側に品質、数量その他のコストを設定する協定の権限が与えられているからだ、これは疑う余地のない実事でござります。いわんやそれにかけて加えて、今度一そろカルテル行為が強化されるということに相なりました場合に、はたしてメーカーは内地の農民にかぶせておりました多くの犠牲をだんだん少なくする傾向があるか、そうでないかといえば、私はむしろドライの硫安などとの国際プライスの関係、あるいは輸出競争、入札競争の関係であります。内地の農民に背負わせる負担は多くなるではありますけれども、その折に詳細にわたって御質問をいたしました。この際の実態を受ける農民側にとりましては、石当たり一円の米価に対して硫安一かます十貫目俵八百円は一体高過ぎるのではないか、安くしてもらいたい、こういかに懇請してみても、出血輸出の分を何とかしなければならないかお尋ねするわけでござります。

○今井(善)政府委員 今硫安の例が出ましたが、私硫安の例はつまりながら、存じませんので、一般的な問題として概略にお尋ねをしておきます。

○今井(善)政府委員 今硫安の例が出ましたが、私硫安の例はつまりながら、存じませんので、一般的な問題として概略にお尋ねをしておきます。

ぐわないわけでござります。私の申し上げるのはいかにして、ほつておいてそれを何をもそのまま八〇でもって売る必要がありますわけございまして、こんなに格差がある。その際にどちらにしわ寄せを

いたための協定でござります。

○加藤(清)委員 そういうふうにお答えになるだろうと思ひますればこそ硫安を例にとつたわけござります。なぜ、これはメーカー側に品質、数量その他のコストを設定する協定の権限が与えられているからだ、これは疑う余地のない実事でござります。いわんやそれにかけて加えて、今度一そろカルテル行為が強化されるということに相なりました場合に、はたしてメーカーは内地の農民にかぶせておりました多くの犠牲をだんだん少なくする傾向があるか、そうでないかといえば、私はむしろドライの硫安などとの国際プライスの関係、あるいは輸出競争、入札競争の関係であります。内地の農民に背負わせる負担は多くなるではありますけれども、その折に詳細にわたって御質問をいたしました。この際の実態を受ける農民側にとりましては、石当たり一円の米価に対して硫安一かます十貫目俵八百円は一体高過ぎるのではないか、安くしてもらいたい、こういかに懇請してみても、出血輸出の分を何とかしなければならないかお尋ねするわけでござります。

○今井(善)政府委員 いろいろのこと限度である。あるいは関係中小企業あるいは農林漁業者に害を及ぼさない、あるいは消費者に不当の不利益を招かないことというふうなことを条件として認可するわけでございまして、法律の建前としてさような点からいろいろ配慮しておりますとともに、認可

へと持つていいつてある。そのことは、内地販売の協定が行なわれているがゆえなんです。今までだつてそらなんですね。波打たぎわから向こうと競争するときには、常にカルテル行為が破られておる。お宅の方が設定なさつたチエック・プライス、フロア・プライス等々が常に破られがちである。結局それが協定は、国外に向かつたときよりよりも、国内に向かつたときの方が多い確硬に行なわれているというのが実例なんですね。それで常に国内の消費者がその犠牲を背負わなければならぬということになつておるわけなんです。そこへもつてきて国内の場合も国外の場合も同じように強化をするといふこの法案の趣旨からいきますと、ますます国内売りの業者間の統制がきびしくなつて参りまして、犠牲は国民に背負われる、こういうおそれが生じてくるわけでござります。私はその点を質問しておるわけなんですね。

で、その輸出赤字を国内に転嫁して
いかぬという趣旨からいたしまして
確安輸出会社というものを作りま
して、これが国内によるものと同じ価
で買い取りまして輸出をしている。
ござりますから、実際問題といた
して、三十四年度までに七十数億と
う赤字が肥料会社にたまりまして、
の処理についてただいまいろいろ検
中なんですが、肥料の問題の中
いわゆるカルテル行為ではございま
んで、今回の法律改正とは今までの
前上では全く関係がないということ
御承知願いたいと思うのでござい

○加藤(清)委員 先日の總理のお答えや、ただいまの次官の御答弁の後段の内容が事実であるとすれば、この心配は解消すると思うのです。ところが御承知の今回の修正にあたりまして、輸入関係の場合に、輸入業者の共同行為の中に新しく輸入業者と需要者、販売業者の国内取引の協定が行なわれるべく挿入されているようござります。ここを私は心配するわけでござります。そこで先ほどの局長のお話の通りこれが輸出の場合にのみ適用され、しかもも投げ売りだとか、協定破りをしてもないお充つた、チェック・プライス、フロア・プライスを破つても、なお売つていたという者にのみこれが適用されると、いうことであれば、これはそんだけこうなことはないわけです。ところが残念なことに、今度の改正には内地の需要者との協定も結べるように挿入されているわけです。従つて過去の協定の実績から見ましても、常に外向きでなしに内向きに多く悪用されていたものはなしに販売業者のことなんですが、ここに需要者や消費者の協定――消費者と申しましても、それは国民でござえども内向きの方が強かつたものが、一そうちらに向けられるおそれが十分にあると思うわけです。ここに農業協同組合なども非常に心配をすると同時に、この原案作成者であるところの与党の方でさえも、事農林関係

従つてこれの詳細については連合審査のおりに各項目にわたりて、確安のみならず、窒素、磷酸カリ、すべてにわたって詳細に質問したいと思っておるわけでござりますけれども、この点はこれを審議するときには、委員長にもお願いしたいことなんですが、農林当局もぜひここへ呼んでおいていただきたい、こう思うわけでございます。

従つてそれは次に譲るといたしまして、先ほどの局長さんの御答弁の通り、波打ちぎわ、向こうへ向かつた場合に、いろいろな、あまたの正常取引を破るような行為が行なわれていた。それが安売りの結果になつた、こうおっしゃるので、そこへわれわれはメスを入れなければならぬ、こう思ひまして、私は、忘れるといかねから書いておいたのですが、輸出難渋をしている品物、日貨排斥をしておる品物、三千五条が援用されている国は、一体日本商品の何々が原因をしておるのか等々の物資の一覧表をお願いしたい。第二番目に私は、輸出物価と国内物価の比較のうちで、輸出は港渡し、内地段は卸、小売りをともにつけてもらいたい。特にそのうちでも国民消費生活に必要なカメラ、時計、ミシン、自転車、自動車、オート三輪、要すれば乗用車、それから近ごろ問題をかもし出しております電気器具、トランジスター・ラジオ等、それから肥料、さきにこういうふうに申し上げておいたはずでござります。その一部は出ましたけれども、出ていないので、審議の過程においてこういうトータルが出ておりませんと、どうも輸出難渋するよりもその以前の審議が難渋するわけでございますので、これを一つ大至急

通商局だけでは不可能なことだと思ひます。その断わりの中に、聞きにいきましたけれども、輸出業者がなかなか本物の値段を知らしてくれませんから、こういうようなお答えもあつたようでございますが、これはわれわれが行けばそう言うでございましょうが、担当官が行かれて輸出業者がそのような答弁をして、これで済むものとは私は心得ないのでござります。そういうことであれば、実態をつかまことに法律を作らうとしていらっしゃるのか、実態をつかまにチェック・プライスやフロア・プライスを通産省は御決定になるのかと聞きたくなるわけでございまして、それは御調査に時間もかかるでございましょう、難儀もかかるでございましょうが、これはぜひ一つ大至急出していただきたい。そうして局長さんのおっしゃいましたポイントに具体的な事実からメスを加えてみなければ、それに対処するところの具体策というものは生まれてこないのじやないか、こう思うからでございます。この点一つ局長さんの御答弁を……。

○今井(善)政府委員 前に要求されました資料につきましては、われわれ全部届けてあるつもりでございましてけれども、今お話しの、たとえば輸出難渋をしている商品とか、あるいは日貨排斥を受けておる商品とか、あるいは三十五条を援用している国というふうな資料につきましては、あるいは出ていないかもしませんので、できるだけ至急整そまして提出したいと思います。

ども、これはとんだ考え方違いでござりまするけれども、まして、もししかりとするならば、自動車工業に転業したり、いろいろする機械メーカーが下火で難儀をしてゐるの余飛んでいる。ところが織維の方は必要はないわけです。また株価その他からいきましても、同じ会社でありながら、自動車工業の方の株価は五百円二百円以下であるといふような、こういう現状にかんがみても、いかに織維機械メーカーがどんな答弁が行なわれます。ここでどんな答弁が行なわれます。ところでどんな答弁が行なわれます。業界はそんなことは受け取らない。これについて大臣、どのようにお考えですか。

それがイタリアやドイツに負けるとい
うのは一体どこにあるかというと、決
済の方式が、今あなたのおつしやった
ような優遇措置を行なわれていない、
そういうところから出発してきてい
る。従つてこれには御適用なさいます
かというお尋ねなんです。それをかつ
て尋ねましたところ、いや、織維機械
は一人歩きができるのだからまだそこ
まで至つてない、こういうことでござ
いました。大臣、これで私は三二へん
も申し上げるわけです。さきに一度
と、いま一度ともう一度、これで三二
へん申し上げるわけです。一人歩きと
おつしやいますが、一人歩きじゃござ
んせぬ、やむなくそちらへ追い出され
ていつたということを申し上げてい
る。だれが追い出したかといえば、日
本政府が追い出した。すなわち、織維
設備制限法で、紡績業界の言を取り入
れて、内地の設備はもうこれ以上ふや
さないのだ。こういうことのゆえに、
やむなく輸出で伸びなければならな
い。それじゃやめてしまいましょうか
と言うたところ、あの織維設備制限の
折には、やめてもらつては困る、なお
研究してもらわなければいかぬとい
うことです。研究するといっても、試験
所じやございません。企業ですから、
研究して作れば売らなければいかぬと
いう勘定になるわけです。だからやむ
なく出血輸出をしている。そこであな
たは一人歩きだとおつしやるけれど
も、そうでないという実例を、私は株
価をとつて申し上げたわけで、同じ会
社でありながら、自動車を作つている
と五百円も株価がする、織維機械を
やつている方は、これは二百円以下で
ある。ということは、すでに世間が自

自動車工業よりも織維工業の方が悪いところを認めていたる証拠である。だからあなたは一人歩きだとおっしゃつても、世間が優秀であると認めていたる織維機械との援助の仕方が、逆になつてゐるのではないかと私は申し上げているわけなんです。おわかりになりましたか。

○椎名国務大臣 エジプト向けの織維機械の問題について……。

○加藤(清)委員 あえてエジプトに例をとつただけでございますが、これは全部でございます。

○椎名国務大臣 そうすると、織維機械の支払い条件について制限を受けている問題を一体どうするか、こういうお話をございますね。これは具体的な問題として、少し研究させていただきましょう。

○加藤(清)委員 大臣は御多忙のため健康状態がよろしくないそうでございまますので、私の質問のゆえに心臓麻痺でも起こされでは、ヒューマニストの私の趣旨に反する結果を招来しても申しあげございませんので、ほんとうは突っ込んで聞きたいところでございますけれども、そのことは研究していただくことにして、次へ進ませていただきます。

貿易を振興するにあたりまして、私が最も必要であると思いますのは、これは専門商社の指導育成だと思うのですが、ほとんど労働集約的な製品が多いようございます。この品物は大工場

で、はんこで押したような工合にオーテメで出てくるものとは事変わりまして、日本の手先の器用さを最高度に利用し、たくさんの労力をかけ、すなわち労働集約製品でございますが、それが多いようござります。これを扱う商社というものは、やはり大きな総合商社ではなくして、そういう小さな授産場であるとかあるいは小さな町工場であるとか、そういうところへ出入りをし、その実情をよくわきませたものでないと、なかなかアメリカ等のバイヤーの好む品物はできない、そういう生産システムになつてゐるわけでござります。そうなりますと、そういうこまかいことまで、言葉をかえていえば、きめのこまかい事務をあえて行なえるというのは、長年の伝統と、こまかい技術をよくわきませた、すなわち専門商社、これが扱っているところでございます。従つて後進国へオートメ化されたものが出来る場合とは事變わりまして、先進国の輸出にはぜひ専門商社の指導育成強化ということが最も大切な問題になるではないかと思われるわけなんです。幸い今度の法律には、中に意匠ということが最も緊急な要務と相なつてくると存じますのが、一体大臣はどのようにお考えでございましょうか。

○加藤(清)委員 同じ陶器にいたしましても、これが鎌倉時代の製品であるかないか、よう見きわめないような方が審査するのですから、永仁のつぼなどということが出てしまふわけです。このようなことが貿易の場合にも非常にたくさん行なわれているわけでございます。何もごまかして売るとかあるいは意匠の盗用をしたとか、そういうことが最初の目的ではないでございまするけれども、知らざる者がもうかるからといでの、ここへ手を伸ばす、そこではからざる誤謬を犯して、それがやがてクレームの原因となり、やがて日本商品の信用を阻害するという原因を作っている例が非常に多いでございます。

て金を流す、府県の方からも流すといふうなことで、保証の裏づけをもつて、貿易金融が受けられるようになりたいというふうな意味合いで、現在研究しております。またそういう意味合いで輸出保険に対する関心も非常に大きいわけでございまして、その点につきまして、私ども何とか打開したいということで検討を続けております。それからさらにつきましては、中堅の専門商社が機能が発揮できるように何とかいたしたいということでもつて運用をしておりますし、今後も特にそういう点について注意をしていきたい、かように考えております。

権限のあるものが専門商社には与えられないのが実態なのです。具体的に申し上げますれば、総合商社は、交換計算が許されておる。外貨割当が規制されておる時代から、もうすでに、交互計算が行なわれるべく外貨保有を許されていた。にもかわりませず、専門商社は、それは与えられていない。この結果、一体どういうことになつてくるかというと、だんだん専門商社は、ジリ貧なのです。ジリ貧は政府側から見ればけつこうかもしません。競争が多過ぎてかなわぬ、数が多く過ぎてかなわぬとおっしゃる方々にとつては、数が減ることはけつこうなことでございましょう。しかし、數は減つても輸出競争、輸入、買い競争が依然として衰えていないう因縁がどこにあるかといえども、それは専門商社がますます抜ら銘柄をふやして、総合を一そりグレート・総合にしようとするところにあるわけなんです。すなわち、機械が主体であつたものが糸へんに入つたり、陶器に入つたりする。今度また糸へんが主体であったものが機械からバナナといった食料品にまで手を伸ばそうと見られる。とんでもないしろうとでありながら、外國へ行つてみると名前が売れているから、これはくろうとだと見られて、しかも政府はそれに対しても交換計算のことき政府保証まで与える。その結果、事實はしろうとである。實際は経験も浅い、しかし信頼だけはついている。これが売らんかなことをやるわけなんですね。ことにいけないことは、繩が規制されたならば、よしこちらである程度欠損しても毛でもうけてやればいいわということで、ここでチェック——チェックとまではいかないにして、

片方でもうける分だけを片方で安してやればよろしいといふよなうとで、一そく投げ売りを激化してい原因是あるわけなんです。これは本はとたたせば、政府が専門商社の指育成強化の具体策を全然持たずに一口ではおっしゃるけれども持つてい、ないわけなんです。あつたら出でもらいたい。要するにただ一般的な大商社のみうるおうような金融でも大商社のみ食いつけるような道力ををする。この結果がこういうことなつてきているわけなんです。従つ大臣も専門商社の指導育成の必要を認めであるならば、ぜひ具体策を立していただきたい。あればここでおしゃっていただきたい。

これがずっと赤字の累積なんです。同じ月に例をとりましても、去年と今年と比較いたしてみますと、去年の四月に比較して陶器のごときは約三〇%近い減少を示している。だからこの関係にも私はお尋ねをしたわけなんですね。いや、それは下半期にはと、こうおっしゃるようですが、しかしながらお答えがあるようござります。いかがお尋ねしたい。下期の輸出認証申請総理にも私はお尋ねをしたわけなんですね。いや、上期は輸入超過で、下期になる。こうおっしゃるようですが、しかしながらお尋ねしたい。下期の輸出認証申請は、どうなつておるか。ほとんど注文とたえておる。ここにアメリカのドル防衛と申しましようか、あるいはケネディの新方針と申しましようか、そわとうかがわざるを得ない。本件に關してはいすれ担当局長に銘柄順に、私は詳細にわたつてこの対策をお尋ねする予定でございますが、今申し上げましたものはほとんどが二〇%以下の減少だと思います。先行き不安でござります。従つて、このメーカー関係は、陶器のごときは間引き生産をやつておる。九州へ帰している。それから合板のごときは週二回休日をやつているといふような現状が続いているわけなんですね。それでは一休二期に芽を吹くのか吹かぬのか。概略的に承りましたときに、上期はそうですが、下期はよろしくおっしゃったんです。ちょっとここの際大臣に、今申し上げました織維、陶器、ベニヤ板、ミシン、これらの下期の見通しをお尋ねしたい。特に通商が、結局最近までの対米輸出は予想でない。

いうことにつきましては、まだそこまで正確な研究はしておりませんが、輸出の専門部会においていろいろ市場別、物別に今研究をしておるところでございます。そうかといって、これは全世界のどこそこに幾ら幾らことしきるのだと、いろいろなことを広告することが、はたしていいかどうか、これは私は疑問だと思うのであります。研究だけは相当やつております。いずれその成果を見ましたならば、あるいは非公式にお話し申し上げることができますが、ただいまのところはその資料を持っておりませんので、申し上げかねます。

○今井(東)政府委員 手元にあります

のは三月までの通関実績でございまし

て、認証統計は、現在それに相当する

資料を持っておりません。

結果、非常に中小企業の人手不足といふことが、やがて労働組合の賃金闘争よりもはるかに上回って賃金をふやすなければならぬ、こういふことに追い込まれて、八千円の最低賃金制などと輸出市場において——それこそほんとうに低賃金、低成本による輸出開拓が行なわれてきたけれども、それのみにたよることにはやがてことになつておる。このことはやがて輸出不安を醸成するのみならず、社会不安を醸成してあるわけです。この点についてそれこそこの際きめのこまかい検討を本委員会で行ないたいと思ひますけれども、時間ださうでござりますので、後刻に譲りたいと思ひます。

○加藤(清)委員 それでは時間のよう

でござりますので、私は本日のところ

はこれにとどめますが、問題はきわめて深刻でござります。重大というより

深刻でござります。アメリカのドル防衛は、やがて日本の自由化はいたした

ものの、買いはふえたけれども売りは減つておる、こういう状況なんですね。

特に今お尋ねいたしましたがお答えがございませんが、下期の見通しも必ずしも樂觀は許されない状況なんです。

かくて加えて困った問題は、中小企業

がせつかく設備をいたしましたその設

備を、開引き生産であるとか、あるいは

週二回は休まなければならないという

問題に加えまして、北九州その他の石炭不況の方々を救おうというので東海

地区へ歓迎をいたしました。ところがこれが御承知の通り物価高と、それから大企業が労働者をひっこ抜いていく

昭和三十六年六月三日印刷

昭和三十六年六月五日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局